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Причастие как 
особая форма 
глагола



Повторение «Правописание глаголов»

• Вы прошли онлайн- тест по предыдущей 
теме? Если ещё нет, то срочно пройдите 
по ссылке 

https://dnevnik.ru/soc/tests/?test=554886&view
=details&context=school

(«Правописание глаголов»)



Приступаем к изучению сложной темы «Причастие». Чтобы освоить её 
успешно, мы разобьём материал на несколько блоков, изучая всё 

последовательно!

Записывать это не надо. Читать

Наша задача на этот урок – научиться отличать причастие от 
прилагательного.

Почему это важно?

Дело в том, что правописание причастия кардинально отличается от 
правописания прилагательного.

И вы никогда не научитесь писать правильно, если не будете понимать: где 
причастие, где прилагательное.

Итак, начнем



1. Причастие – это форма глагола, которая обозначает признак 
предмета по действию, отвечают на вопросы: какой? какая? какое?

Например, бегущий, летящая, раненый.
Как же отличить причастие от прилагательного, ведь отвечают они на 
один и тот же вопрос?

Запишите в тетрадь сжато с примерами

Ответ на этот вопрос будет один – смотри от какой части речи образовано 
слово! 
Прилагательное зачастую образуется от существительного:
например, от слова «туман» (сущ.) – туманный (прилагательное) 
                     от слова «солома» (сущ.) – соломенный (прилагательное)
Или оно было изначально первым в словообразовательной цепочке и ни от 
чего не образовывается, например, зеленый, желтый, черный 

Причастие – всегда образуется от глагола! Это очень важно, 
это нужно записать!

Бегущий (причастие) – от слова «бегать» (глагол)
Летящий (причастие) – от слова «летать» (глаголы)
Раненый (причастие) – от слова «ранить» (глагол)



Записывать не нужно, 
читать и думать! 

Любое причастие можно перефразировать, например, 
Кричащий – это тот, кто кричит (глагол)

Смеющийся – это тот, кто смеётся (глагол)
Одарённый – это тот, кого одарили (глагол)

Учимся дальше отличать причастие от прилагательного. Читаем дальше!

Зеленеющий – это причастие или прилагательное?
1. Отвечает на вопрос какой?
2. Образовывается от глагола – зеленеть. Зеленеющий – это тот, кто (что 

делает?) зеленеет.
3. Обозначают признак предмета по действию. Пока есть действие, есть 

признак.
4. Вывод: зеленеющий – это причастие
Зелёный – это причастие или прилагательное?

1. Отвечает на вопрос какой?
2. Не образуется от глагола. Есть еще слово «зелень» (сущ.), но оно 

появилось от «зеленый». 
3. Обозначает признак предмета.
4. Вывод: зелёный – это прилагательное



Записывать не надо

И еще раз напоминаю:



Запишите №2 в тетрадь

2. У причастия есть признаки двух частей речи: прилагательного и глагола



3. Причастия делятся на действительные и 
страдательные:

Смотрим 
дальше



Запишите №3 в тетрадь

3. Действительные 
причастия:

3. Страдательные 
причастия:



4. Образование причастий:

Причастие действительное можно всегда отличить от причастия 
страдательного по суффиксу. 
Все суффиксы причастий – формообразующие, и они не входят в 
лексическую основу слова.

Запишите №4 в тетрадь: два столбца с различными 
суффиксами



Запишите пример, сокращая слова, где это 
возможно

Попробуем, рассуждаем:

«Строить». От глагола в инфинитиве можно образовать причастие только 
прошедшего времени:
строить         строившийся (действительное, прошедшее время),основа «строи-
ся»
строить         построенный (страдательное, прошедшее время), основа «постро»

«Строю». От глагола настоящего времени можно образовать причастие 
только настоящего времени:
строю        строящийся (действительное, настоящее время), основа «строя-
ся»
строю       строимый (страдательное, настоящее время), основа «стро»



Запишите №5 и слова-примеры

5. Страдательные причастия прошедшего времени могут 
иметь полную и краткую форму:  

Прочитанная (полная форма) – прочитана (краткая 
форма)
Услышанный (полная форма) – услышан (краткая 
форма)
Увиденное (полная форма) – увидено (краткая форма)



II. Тренировочный онлайн-тест
Проверьте полученные 
знания, пройдя по ссылке
https://dnevnik.ru/soc/tests/?te
st=556166&view=details&conte
xt=school


